

## COP 29: Codesa fortalece alianzas para enfrentar crisis climática con soluciones basadas en la naturaleza

- *Directore/as de la organización se han reunido con representantes con el Climate Champions Team, la Fundación Avina, Greenpeace Chile, ONG FIMA y AIDA, para fortalecer el trabajo que se realiza en diversos espacios público-privados.*
- *En alianza con Chile Sustentable y la Agrupación Aysén Reserva de Vida, Codesa ha desarrollado regionalmente diversas iniciativas con el fin de aportar al diagnóstico sobre impactos del cambio climático en la región, además de proponer alternativas relacionadas con soluciones basadas en la naturaleza, co-beneficios y gestión de riesgo de desastres.*

Con el fin de conocer las experiencias sobre cómo enfrentar la crisis climática en línea con los focos de trabajo desarrollados en Aysén, además de sostener reuniones con representantes de organizaciones afines, la Corporación Privada para el Desarrollo de Aysén (Codesa) participa durante estos días en la Conferencia de las Partes (COP) de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático que este año se realiza en la capital de Azerbaiyán, Baku.

La acreditación de la organización se da en calidad de delegación “party overflow”, figura de los gobiernos para viabilizar la participación de la sociedad civil en estos encuentros institucionales.

Desde 2020, al menos, Codesa junto a Chile Sustentable y la Agrupación Aysén Reserva de Vida vienen desarrollando una labor sistemática con el fin de aportar la mirada de la sociedad civil y ciudadanía a los diagnósticos sobre impactos del cambio climático en la región, además de proponer alternativas relacionadas con soluciones basadas en la naturaleza, co-beneficios y gestión de riesgo de desastres.

Hasta ahora, los directores de la organización, Patricio Segura Ortiz y Miriam Chible Contreras, han sostenido reuniones con diversas organizaciones y entidades que han concurrido a la cita global. Entre ellos el director de Campañas del [Climate Champions Team](#), Ramiro Fernández, y la [coordinadora programática de Resiliencia y Transición Climática y Biomasa de la Fundación Avina](#), Paz González, con quienes se dialogó

sobre posibles lazos que aporten al trabajo vinculado a las respuestas comunitarias a la crisis climática. Además, se han reunido con la directora de Campañas de Greenpeace Chile, Estefanía González, y el director ejecutivo de ONG FIMA, Ezio Costa, con el fin de establecer, en el primer caso, y profundizar, en el segundo, los vínculos para la protección de los ecosistemas marinos altamente impactados por la salmonicultura. Otra de las citas fue con Florencia Ortúzar, del programa Clima de AIDA.

“Ésta es una oportunidad no sólo para mostrar lo que se está haciendo en Aysén en la materia desde varias organizaciones con talleres, seminarios, publicación de documentos sino también para generar alianzas que permitan a nuestra región avanzar en alternativas tanto de adaptación como de mitigación a la crisis climática” explicó Patricio Segura. Esto, recalcó, con foco en “soluciones basadas en la naturaleza, co-beneficios y gestión de riesgos de desastre, porque creemos que es importante que esta mirada esté también en la discusión regional y no sólo la visión de algunos sectores, con alternativas que, en el fondo, siguen con la misma mirada, con mega infraestructuras, con formas de procesos productivos que han generado múltiples problemas”.

Ejemplo de esto han sido diversas propuestas del sector privado, y en ocasiones del Estado, que bajo el pretexto del cambio climático profundizan la crisis ecológica. Entre ellas expandir otro tipo de monocultivos producto del aumento de la temperatura, los que conllevan el uso de químicos de todo tipo y consumo intensivo de agua, lo cual es parte del problema. O como la empresa [viñatera Miguel Torres](#) que hace unos años propuso plantar pinos en la patagónica, para compensar emisiones de CO<sub>2</sub>, en circunstancias de que es una especie exótica que, más aún, nunca ha sido parte de los ecosistemas de la pampa patagónica. Y en esto, también iniciativas energéticas de renovables de alto impacto en territorios excepcionales o como megaproyectos.

Esta visión, se señaló desde la organización, es compartida por muchos habitantes del territorio, “sobre lo que significa Aysén en un contexto de crisis climática bajo el modelo Aysén Reserva de Vida”.



### Organizaciones de Aysén y crisis climática

El trabajo conjunto que han desarrollado Codesa, la Agrupación Aysén Reserva de Vida y Chile Sustentable ha incluido publicación de las cartillas “Pesca y Litoral”, “Agricultura Sustentable” y “Turismo y Conservación”, bajo el concepto “apuntes desde Aysén frente a la emergencia climática”. Además, se suscribió un Convenio de Colaboración con la Universidad de Aysén en el marco del cual se han desarrollado conversatorios en las Escuelas de Invierno, el seminario “Crisis Climática en Aysén: Miradas estructurales para enfrentar el dilema” y la asignatura electiva “Sustentabilidad: Una mirada desde la acción ciudadana”.

En 2022 se publicó el documento “Crisis Climática en Aysén: Desafíos y propuestas desde la ciudadanía y la academia”. En paralelo, Codesa integra el Comité Regional para el Cambio Climático, como una forma de incidir en los procesos desde la institucionalidad.

Durante este año, en alianza con la Red de Defensa y Protección de la Patagonia-Aysén, se levantó información para incidir en el Plan de Acción Regional y los Planes de Acción Comunal de Cambio Climático (cuyo plazo para presentar observaciones vence este jueves 21 de noviembre), en una primera etapa incorporando documentación relacionada con los desafíos territoriales socioambientales y su nexos con la crisis climática.

En agosto se desarrolló el encuentro “Crisis Climática en Aysén: Accionando desde los Territorios” que congregó, en dependencias de la Universidad de Aysén en Coyhaique, a más de medio centenar de dirigentes y personas interesadas de ocho de las 10 comunas de la región de Aysén. Y en noviembre se realizó el taller de formación ciudadana online: “Presentación de Observaciones Anteproyecto Plan de Acción Regional de Cambio Climático” dirigido a socializar el proceso de consulta ciudadana, explicar el funcionamiento de la plataforma del Ministerio del Medio Ambiente para subir observaciones y crear aportes efectivos enfocados en soluciones basadas en la naturaleza, co-beneficios y gestión de riesgos de desastre.